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Ветер перемен К 2024 году государстВо  
может изменить схему поддержКи ВозобноВляемых 
источниКоВ энергии (Виэ), доля Которых В произВодстВе 
энергии страны поКа не достигает и 1%. если сейчас  
эту генерацию Вынуждены поддержиВать Все потребители  
за счет поВышенных платежей, то В будущем предлагается 
субсидироВать ее из средстВ Фонда национального 
благосостояния, пенсионного Фонда и бюджета. алекСей кириЧеНко

По словам ведущего аналитика ГК 
TeleTrade Марка Гойхмана, сейчас доля 
ВИЭ в производстве энергии в России 
составляет менее 1%, в то время как в 
странах Европы «зеленая» энергетика за-
нимает 30–40% в отрасли. По мнению экс-
перта, ВИЭ менее востребованы в России 
из-за избытка традиционной генерации. 
«До 2014 года шло масштабное строи-
тельство и ввод мощностей на гидроэ-
лектростанций и теплоэлектростанций, в 
расчете на рост потребностей в энергии.  
И оно опередило спрос на энергию, ко-
торый вырос лишь на 70% от заплани-
рованного в 2008 году, из-за кризисных 
ограничений. Поэтому сейчас избыток 
традиционных мощностей — примерно 
20  тыс. МВт, что составляет около 8,5% 
от суммарной установленной мощности 
электростанций ЕЭС России. И данный 
избыток, по прогнозам, сохранится до 
2020 год»,— отмечает господин Гойхман. 

Гендиректор компании Eaton в России 
и Казахстане Татьяна Фантаева напоми-
нает, что на Западе освоение альтерна-
тивной энергетики началось еще в 1970-х 
годах. «Основной причиной этому стала 
ограниченность природных ресурсов в 
европейских странах, и требовалось най-
ти пути снижения зависимости от традици-
онных источников энергии. В то же время 
в России, богатой залежами углеводоро-
дов, такой острой необходимости в раз-
витии ВИЭ никогда не было, и сейчас они 
могут рассматриваться скорее в качестве 
дополнения к традиционным источникам 
энергии»,— считает эксперт.

По мнению руководителя управления 
торговых стратегий Dukascopy Bank  SA 
Даниила Егорова, в развитых странах 
рост доли ВИЭ обусловлен в первую оче-
редь жестким законодательством в обла-
сти экологии, но несколько иная ситуация 
в Китае. «Концентрация вредных произ-
водств в некоторых провинциях (например 
Гуанджоу) очень высока, и степень загряз-
нения окружающей среды, которая в де-
сятки и сотни раз превышает экологиче-
ские нормы, вынуждает производителей 
вкладываться в очистительные сооруже-
ния и по возможности избавляться от эко-
логически вредных источников энергии.  
В частности, загрязнение Амура, который 
течет из Китая в Россию, уже стало при-
чиной достаточно крупных международ-
ных разбирательств, что и стало поводом 
к проведению целого ряда реформ в этом 
отношении»,— замечает господин Егоров.

Навстречу иНвесторам Меры под-
держки ВИЭ в Китае, Европе и России 
имеют в своей основе одну и ту же идею: 
инвестору, который тратит свой капитал 

на возведение генерирующего объекта 
ВИЭ, законодательно гарантируется воз-
врат инвестированного капитала и получе-
ние дохода на инвестированный капитал, 
говорит Петр Вашкевич, главный инженер 
компании КРОК. При этом механизмы и 
сроки возврата капитала, по его словам, 
будут везде отличаться.

«Например, в Финляндии и Норвегии 
действует система L-сертификатов. Она 
подразумевает, что электроэнергия, про-
изведенная на генерирующих объектах 
ВИЭ, сертифицируется определенным об-
разом. На каждый МВт•ч произведенной 
электрической энергии выдается сертифи-
кат, который население и организации обя-
заны покупать по повышенным тарифам. 
Продажа этих сертификатов обеспечивает 
возврат капитала и доход, что и опреде-
ляет инвестиционную привлекательность 
сектора. В Нидерландах, например, эконо-
мический механизм основан на налоговых 
льготах для предприятий, но преследует 
все те же цели, принести доход инвестору. 
В Китае применяются механизмы прямого 
субсидирования заинтересованных инве-
сторов и льготное кредитование. В США 
механизмы отличаются в зависимости от 
конкретного штата, но преследуют все 
те же цели — возврат капитала и доход.  
В России применяется механизм регули-
руемых тарифов. Владельцы генерирую-
щих объектов на оптовом рынке продают 
товар — мощность — по тарифу, обеспе-
чивающему возврат инвестиций в течение 

нескольких лет и последующий доход»,— 
перечисляет эксперт.

Чтобы получить господдержку в от-
ношении генерирующего объекта ВИЭ в 
России в полном объеме, на нем должно 
быть установлено генерирующее обору-
дование российского производства. Доля 
«российского» в генерирующем объекте 
для разных видов ВИЭ предусмотрена 
разная. К примеру, степень локализа-
ции оборудования для ветровых электро 
станций (ВЭС) должна составлять 65% в 
2016–2018 годах.

«На сегодняшний момент массовым 
уровнем объема производства в РФ, не-
обходимым для обеспечения потребностей 
рынка, могут похвастаться только произво-
дители солнечных панелей. При желании 
же приобрести ветрогенераторы или гид- 
ротурбину мощностью выше 40  кВт рос-
сийского производства у вас возникнут 
серьезные трудности. Однако динамика 
позитивная, так как государственная кор-
порация 

”
Росатом“ и ПАО 

”
Фортум“ уже на-

ходятся на этапе создания производствен-
ных мощностей для ветрогенераторов. 
Следует ожидать, что в следующем году 
проблемы с приобретением такого обору-
дования российского производства уже не 
возникнет»,— говорит господин Вашкевич. 

Промышленный эксперт Леонид Хаза-
нов замечает, что «Хевел» (совместное 
предприятие ГК «Ренова» и АО «Росна-
но») имеет в Чувашии собственный за-
вод по производству солнечных модулей, 
а интерес к возможностям локализации 
оборудования для «зеленой» энергетики 
в России проявляют зарубежные компа-
нии. «Датская Vestas Wind Systems наме-
рена менее чем через два года запустить 
в Ульяновской области завод по выпуску 
лопастей для ветрогенераторов»,— до-
бавляет он.

альтерНативНая поддержка В буду-
щем схема поддержки «зеленой» энергети-
ки в России может измениться. Так, в июне 
2017 года глава ассоциации некоммерче-
ского партнерства «Совет рынка» Максим 
Быстров в письме к замглавы Минэнерго 
Вячеславу Кравченко сообщил, что считает 
нецелесообразным продление существую-
щих мер поддержки возобновляемых источ-
ников энергии после 2024 года. 

Сейчас оптовый энергорынок стиму-
лирует развитие ВИЭ двумя способами. 
Во-первых, через договоры на поставку 
мощности, когда капитальные затраты 
возвращаются за счет повышенных пла-
тежей потребителей. Инвестпроекты ВИЭ 
отбираются на конкурсах «Совета рынка» 
по наименьшему уровню капитальных за-
трат с 2013 года. ➔ 26 

эНергополитика
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ность. «Компримированный природный 
газ в два-три раза дешевле дизельного 
топлива, а выбросы такого транспорта 
практически безвредны для окружающей 
среды. Вопросами развития сети АГНКС 
и инфраструктуры в целом занимаются 
профильные государственные структуры 
и компании нефтегазового сектора. 

”
Вол-

габас“ как производитель готов нарас-
тить объемы производства газомоторных 
автобусов так, чтобы полностью обеспе-
чить запросы наших клиентов. Считаем 
правильным сохранить текущую систе-
му выделения субсидий производителям 
техники, благодаря которым предприятия 
имеют возможность предлагать  скидки 
покупателям газомоторной техники. Дан-
ная программа доказала свою эффектив-
ность, и у нее есть потенциал для расши-
рения»,— рассказал господин Бакулин.

иНвестиции в заправки Эксперты 
подчеркивают, что для бурного перевода 
общественного транспорта на газ должна 
быть создана сеть из специализирован-
ных заправок. Михаил Якимов отмечает, 
что пока в России существует небольшое 
предложение по автозаправочным станци-
ям. Сеть автомобильных АГНКС (заправка 
сжатым природным газом) и автомобиль-
ных газозаправочных станций (АГЗС) еще 
только развивается. По его словам, сегод-
ня в России действует около 250  АГНКС, 
210  из которых принадлежат компании 
«Газпром». 

Майк Гойхман, ссылаясь на расчеты 
Ассоциации перевозчиков пассажиров 
Петербурга, говорит, что при условии, что 
тот же ЛиАЗ заправляется 20–30  минут, 
для перевода на газомоторное топливо 
половины техники в городе должно быть 
30–60 заправок. Но сегодня в Петербурге 
действует всего четыре газозаправочных 
объекта компании «Газпром», в том числе 
новая АГНКС на проспекте Стачек, постро-
енная в 2016 году, с производительностью 
около 33,9 млн куб. м в год. По сути, это-
го объема достаточно для заправки около 
2 тыс. единиц техники в день, хотя на дан-
ный момент городской парк пассажирской 
и коммунальной газомоторной техники со-
ставляет 116 единиц, из которых 102 еди-
ницы — автобусы «Пассажиравтотранса».

ООО «Газпром газомоторное топливо» 
реализует проект по строительству сети 
АГНКС в Петербурге. Инвестиции в проект 
составят около 5  млрд рублей. Смольный 
внес этот проект в список стратегических. 
В соответствии с ним до конца 2021 года 
на территории города будет действовать 
25  объектов по реализации природного 
газа в качестве моторного топлива. 

До конца 2017 года в городе Пушкине 
будут введены еще две новые АГНКС «Газ-
пром». Проектная мощность станции на 
улице Кубинской составит 8,9 млн куб. м в 
год (способна заправить около 500  авто-
мобилей в день), а на улице Саперной — 
6,7 млн куб. м (рассчитана на 360 авто). 

«Окупаемость проекта напрямую за-
висит от расширения парка техники, ра-
ботающей на природном газе. Распоря-
жением правительства Санкт-Петербурга 
от 25.08.2014 №  52-рп принята Програм-
ма внедрения газомоторного топлива 
на автотранспортном комплексе Санкт-
Петербурга на 2014–2023 годы, предусма-
тривающая закупку 2463 единиц пассажир-
ской и коммунальной техники. На данный 
момент городской парк газомоторной тех-
ники составляет 116  единиц»,— отметили 
в ООО «Газпром газомоторное топливо». n

чтобы получить господдержку в отНошеНии геНери−
рующего объекта виэ в россии в полНом объеме, На 
Нем должНо быть устаНовлеНо геНерирующее обору−
доваНие российского производства
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